

**SUSCRICION:**  
 En la capital. . . 4.50 pto. trimestre  
 Fuera de la capital. . . 5 id.  
 Ultramar en oro. . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . 25 id.  
 Extrangero. . . 7.00 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso,  
 núm. 4, 5, y 6.

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos.—En la 5.ª, 12.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 pias. 50 cts. en adelante, y además 40 céntos de plata de recargo que dispone la ley, por la insercion de cada anuncio.—Comunicados y remitidos de 4.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administracion.  
 Corresponsal en Paris para anuncios y recamos, A. LORETTE, 41, rue Caumartin.

AÑO XXVI Se publica todos los dias, excepto los siguientes a festivos. GIRONA, martes 29 de Diciembre de 1896. NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 6.056

## Declaraciones de Castelar

Respecto a la actitud del Presidente Cleveland y de su sucesor Mr. Mac-Kinley, escribe el gran orador español: «Y como ha procedido Cleveland procederá Mac-Kinley. Un republicano debe hacer más que un demócrata en la obra de impedir a los belicosos una guerra, de la cual, igualmente maltrechos y malparados saldrían el vencedor y el vencido al romperse con estrépito el nudo providencial que liga en los espacios y en los tiempos el Viejo con el Nuevo Continente para bien de toda la humanidad y esplendor de toda la tierra. Yo deduzco del Mensaje de Cleveland la defensa del propósito suyo de no reconocer la beligerancia y, no acordando el reconocimiento de la beligerancia, menos acordará el reconocimiento de la independencia; y no acordando el reconocimiento de la independencia, menos acordará el reconocimiento de la intervención pacífica; y no acordando el reconocimiento de la intervención pacífica, menos acordará el reconocimiento de la intervención armada; pues sabe que su ministerio en el mundo es ministerio de libertad, y la libertad trae consigo la paz, porque la guerra cruel, prescindiendo de todos los principios jurídicos, atropellando el derecho humano, fuerza contra fuerza, violencia contra violencia, no puede ser más que un despotismo frente a otro despotismo, el cual, tras haberse organizado para la empresa o conquista exterior, se organizaría para la opresión interior hasta concluir con la obra de Washington y sustituiría por un imperio cesarista, cuyo establecimiento inevitable nos impelería a precipitarnos en la esclavitud y en la barbaria.»

**Castelar político.**  
 Hé aquí ahora las declaraciones que el señor Castelar ha hecho a los corresponsales del mismo periódico americano y al de *Le Journal* de Paris definiendo una vez más su situación política. Necesito establecer, dice, de una manera definitiva mi papel y ministerio políticos en España con el fin y objeto de que nadie se llame a engaño. Todos los periódicos intransigentes dicen a campana herida, que yo representaré pronto en la cabeza de un Ministerio democrático la última transacción entre la Monarquía y la democracia españolas. Otros insinúan que, si por cualquier evento, el partido liberal renovase la ilustre jefatura, cuyo es el gobierno de tan importante grupo, yo sería el jefe. Se necesita desconocer toda mi vieja historia para decir tamaños disparates. Primeramente, yo soy republicano y pienso morirme republicano. Por consecuencia, yo no puedo presidir ningún Gobierno y menos partido ninguno que tenga por primera fórmula de su credo la Monarquía. Yo escribo la *Historia del siglo XIX*, hoy en curso de publicación, y allí reprobó que aceptaran los girondinos el Gobierno de un Rey con su pensamiento puesto en la República. Pues bien; jamás haría yo aquello condenado por mí en otros. Aunque se democratizara, nunca yo haré lo que hizo mi tocayo y colega del Instituto, Emilio Ollivier cuando se liberalizó el Imperio. Es más; no aceptaré cargo alguno público que imponga relaciones frecuentes con el Monarca y visitas al Palacio. Renuncié hace años la presidencia de una Sociedad como la de Escritores y Artistas, por deber ésta presentarse a D. Alfonso XII y no poder yo, en mi natural carácter republicano, presidir tal presentación. No me acuerdo en qué crisis presidencial del Congreso, liberales y conservadores, acordé, pretendían hacer de mí per-

sona un presidente a la inglesa; neutral entre todos los partidos y por todos los partidos nombrado, aunque las situaciones y los Gobiernos cambiaran. Aquello no pasó de mera conversacion, por la necesidad en que un presidente se halla de sostener las relaciones constitucionales del Parlamento con el Monarca. Conste, pues, que, sean cualesquiera las crisis por donde pueda el país atravesar, yo nunca me prestaré a ninguna combinación política que signifique un abandono de ideas, las cuales profesaré mientras viva, y una prestación de servicios a la realza que pugnan por completo con la conciencia y con la historia mía. Mi actitud es análoga con la que tuvo el monárquico Berrier en la Monarquía de Luis Felipe y en la República del 18. Pero yo hago más que hizo Berrier; yo estoy encerrado en la vida privada. Tenía un diario leído; lo dejé. Tenía un partido numeroso y muy bien organizado; lo disolví. Tenía una representación en el Congreso, no he vuelto al Congreso en los seis años últimos. Los electores de Huesca, fieles y tenaces cual buenos aragoneses, han seguido nombrándome; pero como ahora ni pienso jurar ni pienso tomar asiento, espero en ellos que no sentirán jamás tentaciones de volverme a nombrar y me ayudarán en mi resolución de recluírme dentro de la vida privada, desde la cual sólo me propongo tener una comunicacion frecuente con el público: mis artículos en la Prensa tanto nacional como extranjera; mis libros, donde doy algunos toques a diario. *Nulla dies sine linea.* Y, como retirado a la vida privada, pedí a mis amigos, ninguno de los cuales tenía los compromisos con la República y su historia que yo tengo, que ingresarán en el partido más cercano a mis ideas de todos los partidos militantes. ¿Y cuál era este partido? Pues era la izquierda democrática y radical de los partidos monárquicos, factor político muy cercano a nosotros en el espacio y en el pensamiento, desde que la mayoría de los republicanos antiguos escogió por doctrina el socialismo y por método la revolución. España es una República. Si hubiéramos mañana de ponerle nombre a ésta, lo dejamos todo como está y daríamos al Presidente algunas más facultades ejecutivas de las que hoy goza el Rey, porque los poderes amovibles y responsables no pueden tener la neutralidad y la indiferencia connaturales a los Poderes irresponsables y hereditarios.

**POLITICA EUROPEA**  
 La cuestión de Cuba y sus afluentes son las que preocupan hoy la opinion pública. Las discusiones en la Cámara yankee bien demuestran que no todos piensan lo mismo, y que España hace temer a determinadas y salientes personas resultados poco agradables para aquellos Estados. España calla. Sabido es que el Gobierno que hoy nos rige tiene la suficiente prevision para no esperar inactivo; el señor Ministro de Marina, dias pasados dirigió a los departamentos preguntas de importancia, de cuyas respuestas se mostró muy satisfecho. La prensa francesa se presenta llena de simpatías hacia España, reconociendo la nobleza y el valor de ésta y la actitud digna y prudente que está sosteniendo. Cualquier conflicto que surgiera podría para nosotros ser desagradable, atendiendo la posición geográfica de Cuba respecto a las dos naciones; pero no hay que olvidar en nuestro favor la condicion de ser Méjico, a más de España y los Estados de la Unión, la única nación autorizada al

curso; es decir, que en Méjico tendríamos una *sucursal* de gran importancia para nosotros. A pesar de la cantidad de luchas que sostiene hoy España, no se olvida del pavo, el turrón y los villancicos. La Nochebuena será siempre la fiesta simpática par excelencia; es la fiesta para todos. ¡Dios no se niega a nadie! Nadie ve en lontananza más que a *Mirra*. El turrón es el rey de nuestras mesas. Como todo lo de este mundo, tiene jerarquías y se cotiza según lo que cuesta. La plaza Mayor, con sus puestecitos llenos de avellanas y nacimientos, higos de Fraga y turrón de ese que hay que partirle con hacha y comerlo con molino; con sus barracas rindiendo culto al arte de la música; con sus guitarras y zambombas de melodiosas armonías; con sus vendedores ambulantes, persiguiendo una peseta para el gran día, para gastar los productos de su venta en comprar ese turrón y esas guitarras que necesitan sus chiquillos y ¡que las necesitan; todos los del barrio las tienen y se les partira el corazón! Hay que ganarlas; y para ello, ¡qué importa, si se logra, tomar la helá unas cuantas mañanas y unas cuantas noches! Así se explica que la Nochebuena sea una fiesta que agita y que hace recordar y temer. ¡Todos hemos oído a nuestros abuelos en esta fiesta solemne, «sin mi comeréis el año que viene!» Es indudable que es la fiesta menos fiesta de todas las del año. Por eso es una *ganga pescarla muy gordada*, que decía un romántico la mar de borracho que yo conocí cuando era joven; porque lo he sido; como asegura Clarín en el prólogo de sus «Cuentos morales» en el que afirma que es un D. Juan por dentro... y un D. Leopoldo por fuera. Pero no entremos en digresiones literarias; hoy no puede hablarse más que de lo bien que guisa Lhardy y de lo excelente que son los *cognacs* de Domecq. Quién piensa en esas tonterías de literatura, ni en esas tristezas de la muerte; el vulgarísimo refrán «los duelos con pan son menos» resultará soez, pero es cierto. Yo, que soy de los que menos se preocupan del momento de la muerte, porque ¡los justos no tememos! he tenido esta precaución. El estado de los negocios en el país, a pesar de las guerras, no es malo; la industria y el comercio hacen cuanto pueden por resistir la crisis, y sobre todo, vamos acostumbrándonos a consumir lo que producimos. Es verdaderamente lamentable la afición que en España sentimos a todo lo que es extranjero; oímos en italiano y en alemán vestimos en inglés, comemos en francés y hay quien construye en yankee. Algunos propietarios españoles encargan los ascensores a una casa de Nueva York, cuando en Madrid los construyen y colocan, lo mismo hidráulicos que eléctricos, en mejores condiciones que las casas extranjeras. Pagar a los yankees para que nos suban, ahora que tanto trabajan para colocarnos bajos, no me parece muy práctico. Y deseando a ustedes toda clase de felicidades, se despidé por hoy su afectísimo S. S., *García-Fernández*.

**Provisiones militares**  
 Las medidas adeptadas por el señor ministro de la Guerra para completar las defensas de la Península y de nuestras colonias, no son de ahora, sino que obedecen a un plan sistemático, cuyo desarrollo no se ha interrumpido un solo día desde que se hizo cargo del puesto en que tan eminentes servicios viene prestando a la patria.

Gracias á esa acción lenta, pero continua, hállase hoy la bahía de la Habana en perfecto estado defensivo, habiéndose mejorado mucho las fortificaciones de otros puertos de la Península é islas adyacentes y también de Puerto Rico.

El general Cerero, una de las ilustraciones que honran al Cuerpo de Ingenieros militares, practicó hace algunos meses una minuciosa visita al litoral, trazando un plan de obras de fácil y rápida ejecución que en poco tiempo pudiesen poner á cubierto de cualquier golpe de mano las plazas más importantes.

Ceuta, Cádiz, Mahón, Santoña, son hoy fortalezas formidables.

Con el general Cerero tiene el señor Azcárraga frecuentes cambios de impresiones, de los que siempre resulta algo útil para el país; y lo único nuevo es lo acordado ayer, en vista de los trabajos de la Junta Consultiva de Guerra para terminar las obras de San Juan de Puerto Rico.

Con este objeto visitó al ministro el presidente de dicha Junta señor general Dabán.

Sobre armamento y municiones, sabidos son los trabajos que con feliz éxito se vienen realizando para reunir uno y otro en cantidad, no ya suficiente, sino sobrada para cualquiera eventualidad. También se trabaja en lo referente al vestuario y equipo.

Sobre personal, el Ejército activo de la Península y sus reservas, de las que forman parte los excedentes de cupo, ascienden á número tan considerable, que sobrarian

hombres también si fuese necesaria una movilización. Y si para el servicio ordinario hubiese alguna deficiencia antes que llamar á filas á dichos excedentes y á los reservistas, se procurará que cumplan sus deberes militares los mozos que indebidamente los han eludido.

Como se dispone por el decreto de 29 de Octubre último, el Consejo de Estado y el Ministerio de la Gobernación están resolviendo los expedientes de quintas que las Comisiones provinciales tenían sin fallar y que no han resultado sólo unos 2.000, como arrojaban las primeras cifras facilitadas por dichas corporaciones, sino cerca de 15.000, de los cuales unos 5.000 se han resuelto en estos últimos días, con tanta actividad que no bajan de 500 los que se despachan cada día en dichos centros oficiales.

De ellos, más de la mitad resultan de sorteables y aumentarán en 7 ú 8.000 el número de reclutas de este año, los cuales sufrirán el sorteo supletorio ordenado por el referido decreto.

Además de esto, si se practicase la revisión de las excepciones indebidamente concedidas en los tres últimos años, haciendo uso el gobierno de las facultades que le otorga el artículo 15 de la ley de 21 de Agosto último, sería, de seguro, considerable el número de hombres que podría obtenerse y del modo más justo, puesto que así se corregirían las irregularidades que, en perjuicio de otros que á estas horas estarán batiéndose en Cuba y Filipinas, hayan podido cometer los Ayuntamientos y Comisiones provinciales.

en el meeting, y añadió que el Sr. Pujol de Lloret no podía hablar, como era su deseo, por impedírsele su delicado estado de salud.

**El señor Massanet**  
Hizo uso luego de la palabra el señor Massanet, quien como republicano progresista y presidente del Comité provincial, saludó al Sr. Salmerón haciendo resaltar sus méritos y dándole la bienvenida como aliado que es de los progresistas, federales y nacionales, partidos que desea ver siempre unidos como único medio de aprovechar una ocasión propicia para implantar la República.

**El señor Salas Antón**  
A continuación tomó la palabra el señor Salas Antón el cual, en lengua catalana, no muy apropiado para que se enterara D. Nicolás, dijo que, siendo la República el gobierno del pueblo por el pueblo, hacía extensivo su saludo á todos; en primer lugar á los monárquicos que la escuchaban, y en segundo lugar á sus correligionarios los republicanos. Dijo que es llegada la hora de unirse todos, acordándose únicamente de que son republicanos; que esta unión debe realizarse en toda España porque así, dice, con sólo la emoción que esperamente la Monarquía de verlos unidos, caerá para no levantarse más. Añadió que los monárquicos con sus desaciertos trabajan á favor de la República y que los republicanos con sus divisiones han venido trabajando por la duración de la Monarquía; que el dirige la palabra en nombre del partido centralista de Barcelona; que los centralistas están dispuestos á sacrificarse por la unión, y que debe en ella admitirse á todos sin preguntarles de donde vienen si no á donde van; que Gerona debe dar el ejemplo, porque así demostraría su amor á la patria y espíritu de independencia en este fin del siglo, como supo demostrarlo en sus principios. Afirmó que las guerras coloniales tienen su razón de ser, puesto que nosotros haríamos lo propio que los insurrectos; que dichas guerras no se dirigen contra España, sino contra la Monarquía; que la Monarquía es la culpable de las lágrimas que derraman muchas madres y de las contribuciones que pagan los españoles, cosas que no sucederían con la República; que el pueblo y el Rey son cosas antitéticas, pues ó el pueblo engorda á costa del Rey ó el Rey engorda á costa del pueblo; sacó de todo esto la deducción de que es preciso acabar con el poder eclesiástico de la Monarquía, y hacerlos dignos de la cultura europea. Repitió otra vez las ventajas de la unión, y terminó deseando la prosperidad de la provincia que dijo está más unida con las extranjeras que con las españolas.

**Don Odón de Buen**  
Luego habló D. Odón de Buen que dijo que este meeting es el primer acto de una serie que, de continuar, traería la República. Dijo que ocurre en España con el partido republicano lo que sucede en los volcanes; tienen su período eruptivo, pero después aparecen fríos y apagados y muestran sus cráteres cubiertos de nieve, pero en su interior se anida el fuego hasta que otra vez y con más fuerza torna á vomitarlo. Comparó la revolución de Septiembre con el primer período eruptivo del volcán, tras del que vinieron los fríos y la nieve de la Restauración, pero, añadiendo que á los monárquicos, saldrá el fuego por encima de la cumbre. Dijo que la unión la desean todos, pero que faltaba estrechar los esfuerzos de los de arriba con los de abajo; que la unión la quieren los unos y los otros, pero que aunque los jefes no la quisieran la impondrían los de abajo. Coordinar, aunar es el fin de la campaña. Dijo que es triste la situación en que nos encontramos; que la Monarquía no ha hecho política y que la hará la República así que esté implantada. Entró en explicaciones de lo que es un gobierno nacional, con el que se vencen todos los conflictos, gobierno imposible con la Monarquía y solo posible con la República, la cual será para todos los españoles pero regida única y exclusivamente por los republicanos. A eso se llama gobierno nacional. Manifestó que están dispuestos los radicales á todos los sacrificios para realizar la unión;

que este meeting es la siembra para toda la provincia de Gerona, y terminó evocando la guerra de la Independencia en la cual Gerona supo no hacer caso, según D. Odón, del mandato de un monarca.

**D. Nicolás Salmerón**  
Entre nutridos aplausos se levantó y con voz pausada y tono profético comenzó su discurso saludando á Gerona en nombre de la Junta Central. Su peroración más pareció una propaganda de extremadísimo autonomismo para las colonias, que de política de unión republicana. Dijo que no están dispuestos á que, con motivo de las guerras coloniales, se continúe por el Gobierno mandando soldados á Cuba á causa de no reconocerse los principios de la justicia á las colonias; que las Cortes no pueden resolver ni ayudar á la resolución de los actuales conflictos, porque no son las verdaderas Cortes de la Nación; serán la representación de los principios del Gobierno, pero no de los votos del pueblo; dijo que en esta campaña emprendida por los republicanos se trata del interés de la patria y que, siendo así, es lo natural que empiece por Gerona, tierra donde se anida verdadero patriotismo. Habló sobre el Rey Fernando VII, de quien dijo que ya joven hizo traición á sus padres y que mereció que se le llamase traidor de la patria; añadió que lo que reina en España deriva sus títulos de los derechos de aquel Rey, y que si el pueblo reflexiona, comprenderá que hay incompatibilidad entre las conveniencias de los Reyes y las del pueblo; que solo tratan los republicanos al pretender escalar el poder, de luchar por la República para servir á la nación, y que no lo pretenden conseguir ni por la legalidad ni por la violencia únicamente, sino por ambos medios; que la acción de la fuerza se justifica cuando esta se pone por los contrarios al servicio de las injusticias y que ellos no tratan de perturbar el país para sustituir solamente una forma de Gobierno por otro Gobierno; que si tienen que apelar á medios de violencia, depende de la deslealtad de los monárquicos; no por voluntad, sino por necesidad.

Respecto de las actuales circunstancias porque atraviesa España, dijo que es voz unánime de los políticos del régimen imperante que son tan hondas las dificultades de España, que no solo podrán llegar á exigir sacrificios que agoten los medios de que disponemos, sino que pueden provocar un conflicto con la gran República norte-americana, nación muchísimo más poderosa que nosotros, y que seguramente nos vencería por la razón de la fuerza. De paso dirigió el señor Salmerón algunas frases laudatorias á los Estados Unidos, diciendo que allí gobierna el pueblo, que los gobiernos son serios y que apesar de la dureza de su lenguaje son dignos de nuestra admiración. Aconsejó á los republicanos que no se llamen á engaño, pues los monárquicos anteponen los intereses de la Monarquía á los de la patria; que todos sabemos las declaraciones hechas en el Senado por el general Martínez Campos que, según el señor Salmerón, dijo que desde el primer momento eran necesarios más hombres para sofocar la insurrección de Cuba, pero que temía que al pedirlos podrían reproducirse acontecimientos como los promovidos por Riego, ó sea que, por temor de que cayera la Monarquía, no hizo lo que pensó era necesario. Afirmó que se debiera haber cumplido la decisión de las Cortes implantando las reformas en las Antillas, y atacó duramente al partido incondicional español de Cuba por sus intransigencias, hijas del egoísmo; que es natural que se hubieran concedido las reformas á Puerto Rico para demostrar que se tenía intención de darlas también á Cuba en donde no se pueden implantar, según opinión del Gobierno, por el estado de guerra en que se encuentra y en cambio, se pueden hacer elecciones de diputados á Cortes. Dijo que los conservadores ahora empiezan á pensar en conceder la autonomía, porque si no se otorga viene la revolución en España. Combatió el sistema de la guerra por la guerra, pues con la autonomía amplia se hubiera sofocado la insurrección. Atacó á los gobier-

## SALMERÓN EN GERONA

### La llegada

Como ya anunciamos á nuestros lectores, el sábado en el primer tren de la noche llegó, procedente de Lloret de Mar y Banes, el ex-presidente de la República española D. Nicolás Salmerón Alonso.

Esperábanle gran número de republicanos de esta ciudad y representaciones de varios pueblos.

Al apearse del tren fué saludado con prolongados aplausos, entrando seguidamente á una de las salas de espera de la estación en donde le fué presentada al señor Salmerón la plana mayor de los republicanos de esta provincia. Terminada esta ceremonia, el ilustre huésped seguido de numerosa comitiva que fué aumentando al pasar por nuestras calles, dirigióse al hotel de Italianos, en donde tenía preparado alojamiento. Una vez allí y á instancias de la concurrencia que ocupaba gran parte de la calle de Ciudadanos, el señor Salmerón salió al balcón repitiéndose los aplausos al apercibirse de ello el público.

El ex-presidente de la república saludó al pueblo de Gerona y á los republicanos todos, manifestando que su visita no respondía á propaganda de un partido exclusivo si no á propósitos de unión; agradeció el recibimiento que se le había dispensado y recomendó el mayor orden. Grandes aplausos acogieron las breves palabras pronunciadas por el señor Salmerón.

Invitado por el Centro Federal, asistió más tarde al mismo en donde pronunció un discurso que entusias mó á sus correligionarios, el cual no reseñamos por su mucha extensión primero y, segundo, por ser de una índole casi privada.

### En Cassá de la Selva

Accediendo á los deseos de sus correligionarios cassanenses, el Sr. Salmerón salió el domingo por la mañana para dicha villa acompañado de los señores Salas Antón, Odón de Buen Pujol y Carrasco.

En la estación esperaba un gran gentío que le recibió con nutridos aplausos.

Seguido de multitud de personas y de una música, fué directamente de la estación á la fiesta inaugural del Centro de la Unión republicana, después de la cual empezó el meeting en el Teatro Cassanense en donde había unos 1.000 espectadores. Principió su discurso el señor Salmerón, después de haber hablado los señores Barnés, Torres, Pujol, Salas Antón y Odón de Buen, diciendo que iniciaba en esta provincia su campaña por haberse aquí realizado la santa conjunción de la cultura y el trabajo que representan las columnas de la democracia.

Trató de los derechos del obrero y se lamentó de que siendo tan republicana la villa de Cassá no esté erijida en pequeña república.

Atacó el régimen monárquico diciendo, que para extirpar poderes extraños es indispensable la unión de los republicanos.

La República, observó el orador, debe realizar, no solo una obra política, sino también una empresa económica y social inspirada por la justicia que acabará por realizar la santa conjunción del trabajo y del capital.

Con frases vivas aconsejó á los obreros que no vayan al alejamiento político, pues las impaciencias solo conducen á imposibilitar el progreso humano. «Vuestras mujeres—les dijo—llevan en el semblante el sello del amor, ley suprema de la mujer. Vuestras mujeres, al asociarse á este acto, aseguran el porvenir de las ideas republicanas en esta villa, pues el hombre es más hijo de la mujer que de su propio padre.»

Acabó su discurso el señor Salmerón encomendando de nuevo la unión.

El discurso del sabio catedrático escusado es decir que fué aplaudido entusiastamente por los republicanos.

Terminado el meeting, el señor Salmerón fué obsequiado con un espléndido banquete por el señor Barnés, que fué amenizado por los coros de la población y una música, regresando á Gerona en el tren de las tres de la tarde.

### Meeting en el teatro Principal

Antes de las cuatro de la tarde, hora señalada para dar principio al meeting, ya estaba el teatro completamente lleno, siendo imposible encontrar una localidad ni siquiera un trozo de asiento en el paraiso. Numerosas comisiones de los pueblos invadieron el coliseo desde la llegada de los trenes apesar de estar este á oscuras, esperando pacientemente y entre mil apreturas *llegara la hora*.

Esta no fué la señalada, si no la de las 5 de la tarde cuando, una vez constituida la preidencia, comenzó el acto político de propaganda republicana.

Ocuparon la mesa presidencial los señores Alsina, Salmerón, Salas Antón, Odón de Buen, Prats, Massanet y Pujol.

### El señor Prats

Hizo la presentación el Sr. Prats, que expuso el propósito ó motivo del viaje del Sr. Salmerón, que no es otro, según dijo, que aprestarse á salvar á España del estado en que se encuentra y predicar la unión entre los republicanos para poder realizar aquel fin. Presentó al auditorio, á más del señor Salmerón, á los señores Salas Antón, de Buen y Massanet, que tomaban parte



Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

Table with 4 columns: Salidas de Gerona para Barcelona, Salidas de Gerona para Port-Bou, Trenes, Horas de salida. Includes routes like Correo, Mercancias, Omnibus, Expreso.

Table with 4 columns: Salidas de Gerona para San Felu, Salidas de San Felu para Gerona, Trenes, Horas de salida. Includes routes like Num. 2, 4, 6, 8, 10.

Table with 4 columns: Salidas de Gerona para Palamos, Salidas de Palamos para Gerona, Trenes, Horas de salida. Includes routes like Tren correo num. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8.

Table with 4 columns: Salidas de Salt (Gerona) para Amer, Salidas de Amer para Salt (Gerona), Trenes, Horas de salida. Includes routes like Numero 2, 4, 6.

NOTAS: Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Sección comercial

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, OBLIGACIONES, ACCIONES, Oro, CUPONES. Lists various financial instruments and their values.

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal.

Advertisement for PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER. Includes a circular logo and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for Anticatarral Homeopático de García Cénarro. Includes a list of ailments and their corresponding homeopathic treatments.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Advertisement for Servicios de la compañía Transatlántica de Barcelona. Includes details about shipping routes to the Americas, Europe, and Africa.

Advertisement for ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE. A small encyclopedia for 1897, priced at 1 pta. 50 or 2 ptas.

- REGALOS a los compradores del Almanaque Bailly-Bailliere. List of 9 prizes including sewing machines, watches, barometers, and other household items.

Advertisement for La Moda Elegante Ilustrada. A fashion magazine featuring illustrations of Parisian styles.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.